

手軽に
読める

知っておきたいお金と税金のことがよくわかる

相続・贈与マガジン

2018年
1月号

CONTENTS

資産安心コラム 2ページ

**同族会社の役員退職金適正額は?
～生前退職金のメリットとは～**

今からできる相続対策 3ページ

**売却? それともリフォーム?
相続した実家活用方法**

なかなか聞けない相続Q&A 4ページ

**死後離婚をすると、
遺族年金や遺産などの相続権はどうなる?**

数字でみる相続

4,032件

法務省の戸籍統計によると、2016年度に提出された『姻族関係終了届』の件数は過去最高の4,032件でした。10年前と比較すると2倍以上となります。『姻族関係終了届』とは、結婚して法律上の扶養義務が発生した配偶者の親族との“姻族関係”を終了させるものです。提出者の多くは、夫を亡くした女性だといいます。生前に夫から暴力を受けていたり、夫の両親や兄弟姉妹と折り合いが悪いことが主な原因のようです。今後も、姻族関係終了届の提出件数は増えていくと予測されています。本誌4ページでは、姻族関係を終了させた場合の相続問題について解説しておりますので、ぜひご一読ください。

同族会社の役員退職金適正額は？ （生前退職金のメリットとは）

前回、同族会社における役員退職金の適正額や、死亡退職金について説明しました。今回は、生前退職金のメリットについてご紹介します。

退職所得の計算方法

生前退職金を受け取る場合、退職金は受給者の退職所得となります。この所得は通常の所得に比べ、格段に税負担が少ないのが特長です。

退職所得の金額は『収入金額(源泉徴収される前の金額－退職所得控除額)×1/2』で計算します。また、退職所得控除額については、『勤続20年以下の場合:40万円×勤続年数(80万未満の場合は80万円)』、『勤続20年を超える場合:800万円+70万円×(勤続年数-20)』で計算します(※下段の表参照)。仮に30年勤続した場合の控除金額は、800万円+70万円×(30年-20年)=1,500万円となります。

さらに、役員在籍年数が5年を超えている場合の課税対象は、この控除額の1/2となるのです。仮に、30年勤続して2,000万円の退職金をもらった場合、所得控除額を引いた後の1/2の額である250万円のみが課税対象となります。しかも分離課税のため、ほかの所得と合算する必要はありません。

生前退職金のメリット

多額の退職金は、“現預金”として相続税財産を膨らます恐れがあります。しかし、相続税の節税に有利となるマンションなどの不動産を購

入などすると、3,000万円の現金を1,000万円程度の相続税評価額に変えることも可能です。

そのほかのメリットとして、退職者が同族会社のオーナーで、持株比率も株式評価額も高い場合には、後継者への株式贈与に活用することも有効です。退職金の支払いは会社に多額の経費を生じさせ、株価を一気に引き下げる所以、その時点での贈与が有利となるのです。

生前退職の注意点

生前の退職金支給に当たっては、退職に伴う実態が必要です。退職後も大株主として経営を指示できる立場だったり、取締役を退任して形式的な監査役になったり、非常勤となるだけでは退職とは認められません。

また、分掌変更によって、役員としての地位や職務の内容が激変し、退職と同様の事情にある場合は退職金として認められますが、給与が今までの50%以上減少していることが望ましいとされていますので、注意しましょう。



退職所得の金額=収入金額(源泉徴収される前の金額－退職所得控除額)×1/2

勤続年数	退職所得控除額
20年以下	40万円×勤続年数(80万円に満たない場合には、80万円)
20年以上	800万円+70万円×(勤続年数-20年)

相続した実家の活用方法 売却？それともリフォーム？

不動産関連の比較査定サイトを運営するスマイスターが、2017年9月に行った『不動産相続についての調査』によると、不動産を相続した人のうち79.5%（回答数171）が戸建てを相続したことがわかりました。さらに、そのうち約3割は空き家になっているそうです。相続した家をどのように活用するかが、今後、大きな課題になってくるでしょう。

相続した実家の約3割が空き家に

同調査によると、『相続した実家をどのように管理しているか』という設問に対し、『空き家として管理している』が17.0%、『空き家として放置している』が11.7%と、有効な活用をしていない人が28.7%にのぼりました。また、『自分が住んでいる』という人も36.8%にとどまり、都心に住む人が地方の実家を相続するなど、他に居所がある人が相続した実家の活用に困り、空き家となるケースが多いことがわかりました（スマイスター調べ）。建物を管理せず放置すると、虫や雨風などによって建物の劣化や倒壊のリスクが高まります。また、市街地にある空き家は、犯罪の温床になってしまう可能性も考えられます。

駐車場にすると税金が高くなる!?

建物の劣化や倒壊を防ぐために、家を取り壊し、駐車場として賃貸する人も増えてきています。ただし、住宅を取り壊す場合は、固定資産

税に注意する必要があります。住宅用地には、税の負担を軽減する特例措置が設けられています。しかし、住宅を取り壊したり、家屋の用途を変更したりすると、この特例の適用対象から外れるため、固定資産税が高くなる可能性があります。住宅を取り壊した場合の固定資産税については、自治体によっても異なりますので、一度役所の窓口でご相談いただくか、自治体のホームページで確認されることをおすすめいたします。

飲食店へのリフォームで注意したいこととは？

また、リフォームをして、カフェなどのお店を経営しようと考えている人もいるでしょう。仮に、戸建ての1階部分、50m²をカフェにリフォームした場合は、一般的に数百万の費用がかかるといわれています。ただし、自治体によっては補助金制度を設けているところもあるので、役所などの窓口に相談してみましょう。また、土地の用途を変更した場合は法律の確認が必要となるので、お気軽にご相談ください。



死後離婚をすると、 遺族年金や遺産などの相続権はどうなる？

Q 夫の家庭内暴力に悩まされ、義父母からも嫌がられを受けてきました。夫が亡くなつたので死後離婚をしたいと思います。夫の遺族年金や遺産はもらえなくなりますか？

A 相続開始時（＝被相続人が亡くなったとき）に配偶者であれば、死後離婚つまり姻族関係終了届を提出しても、相続権が消滅することはありません。遺産や遺族年金は、死後離婚後も引き続き受け取れます。

“死後離婚”とは造語です。亡くなつた配偶者と“離婚”することはできませんが、『配偶者が亡くなつた時点で生存配偶者が姻族関係を終了させる意思を表示すれば、婚姻関係は終了する』

と民法728条2項で定められています。配偶者が死亡しただけでは、配偶者の親族との姻族関係は継続されているので、“姻族関係終了届”を提出することで、姻族関係を解消することができます。

民法882条によると、相続は亡くなつた時点で開始されます。つまり、被相続人が亡くなつた時点で配偶者であれば、法定相続人であると法律に定められています。そのため、姻族関係を終了したからといって、遺産や遺族年金がもらえなくなることはありません。業務上の事故で配偶者が亡くなつた場合に支給される遺族補償年金も同様に受給することができます。

仮に、配偶者の死後すぐに姻族関係終了届を提出したとして

も、相続権は維持されるので、相続で不利益を被ることはありません。また、生前贈与で遺産をすでに受け取っている場合も、影響はありません（遺留分権利者の遺留分を侵害する場合、減殺請求の対象になる可能性があります）。もしも他の相続人から「姻族関係がないのだから、遺産を返却しろ！」などと言われたとしても、遺産を返却する必要はないのです。相続について、気になることや悩んでいることがあれば、お気軽にご相談ください。



相続は経験と技術で
大きな差が出る事をご存知ですか？

1.熟練した相続専門力

相続税申告件数年間100件超えの経験値

2.正確無比なスピード

相続専門チームによる技術力

3.分かりやすさ

内容に安心して頂けるご説明・明朗報酬

相続職人集団

凄腕。

相続に特化した税理士法人です。

税理士法人才オグリ [名古屋本部]

〒460-0002 名古屋市中区丸の内一丁目16-15
名古屋フコク生命ビル6F

相続無料相談実施中！

お問い合わせは

TEL：052-222-1600
(担当：相続部門 小林・浜川)